
如何上岸！听 TA 来说


暮色四合后

自习室的灯还亮着

那些与参考书为伴的日夜

那些在真题卷上反复描摹的笔画

都成了后来梦里

最清晰也最温柔的印记

考研暂时告一段落

优秀的学长学姐们

有着怎样的上岸经验呢？

一起来听听他们的分享吧

吕慧琳

数据科学与大数据技术

（数字经济院士卓越班）

上岸国防科技大学

计算机专业



刘洋

工程管理 2101 班

上岸中山大学

材料与化工专业



何依

行政管理 2102 班

上岸北京师范大学

社会工作专业



马传民

物流管理 2101 班

上岸海南大学

管理科学与工程专业



Q1
为什么选择考研？

何依：

我决定跨考考研是综合考虑的结果。本科期间学习社会学相关课程时，我逐

渐对社会工作的理念产生共鸣。该专业强调通过科学方法帮助弱势群体，既能实

现个人价值，又能为社会创造福祉。

刘洋：

选择考研的的首要原因当然是想要提升自己的学历，为自己后续的职业发展

打下坚实的基础。其次我选择了跨专业考研，主要是想要尝试一个对我来说完全

陌生的领域，挑战自己，挑战极限，发掘自身的潜力。

马传民：

我本科专业是物流管理专业，而海南自由贸易港在跨境物流、供应链管理方

面发展迅猛。同时国家正大力支持海南自由贸易港的发展，很多物流领域的研究

课题具有前瞻性，除此之外，自己身为土生土长的海南人，一直希望学成之后能

为家乡建设贡献出自己的一份力量。

Q2
如何评估自身实力和选择院校？

何依：

虽然北师大上岸难度大，但竞争环境对所有考生均等，关键在于能否在同专

业竞争者中脱颖而出。此外，社会工作专硕考英语二，这对英语基础薄弱的我更

具友好性。

刘洋：

在择校的阶段，我首要考虑当然是专业课所考察的内容，以及我能不能合理

地规划复习时间。另外，院校的复试流程、复试成绩占比也是及其重要的影响因

素。

吕慧琳：

在择校过程中，其实我没有太多去想过自己能不能考上这个问题，因为考研

时我们只有一次填报专业院校的机会，而我本身在比较早的时候就已经确定了我



的专业和院校，无论是学校还是专业都比较早确定了。所以在整个过程当中，你

必须要信念坚定，一旦你最开始的信念动摇，可能这个事情就做不成了。





吕慧琳同学

分享的笔记



Q3
可以分享一下

初试的备考方法吗？

何依：

在每一个复习阶段都会根据自己的情况以及发现的的问题对症下药。在前期

英语以夯实基础为主，每天坚持记单词和做题。

在背书的过程中，我会更加注重理解记忆。将理解记忆的方法与艾宾浩斯遗

忘曲线相结合，不仅能够加深记忆，还能随时随地进行背诵。另外一种方法是挖

空背书法，我会在草稿纸上写下要背诵句子的连接词或关键词，然后根据这些提

示进行复述。

刘洋：

每个人适合的学习方式都不一样，但是我觉得最重要的还是在学习的过程中

不能一味地追求学习的时间，而是要追求学习的质量。另外在备考期间，“温故”
比“知新”更重要，每天一定要整理和巩固自己的错题。

吕慧琳：

理工科考研初试一共是 4 门，就是政治、英语一、数学一和专业课基础综

合。在针对英语复习时，我会从背单词和做英语真题两个部分去进行的。决定考

研后，我坚持每天背单词，因为单词是阅读和写作的基础。到了六七月份，就开

始做往年的阅读真题。之后着重解决错题以及分析文章里的长难句。如果英语想

取得比较高分，平时对于写作和翻译要多练习。对于数学方面，整个复习时间轴

可以分成基础、强化、冲刺阶段，但没有很明确地划分时间段，当自己觉得可以

开启下一阶段的时候就开启。由于专业课是自命题，首要任务就是多看参考书，

多看往年真题，在参考书的基础上拓宽一下这个领域里的经典教材。

刘洋同学备考期间





Q4
在备考期间遇到了什么困难又是如何解决的呢？

何依：



考研遇到的困难主要就是和遗忘作斗争，和想偷懒的自己作斗争。我就不断

给自己积极的心里暗示，缓解自我压力。每天设定小目标，完成后奖励喜欢的美

食，形成正向激励循环。

刘洋：

备考期间难免会遇到压力大的情况，适当的运动是一个很好的缓解压力的方

法。我通常会在晚上九点钟左右抽出半个小时去跑步，在跑步的的时候会逐渐地

把自己从学习带给自己的强压中剥离出来。跑完步后，我也能感受到我的学习状

态和睡眠质量都得到了一定程度上的改善。其实还有一个小方法就是找一个空闲

的时间去唱歌，能放空自己，让自己的大脑有一段休息时间，更好地去迎接下一

段学习。

马传民：

最大的阻力是权衡学习和工作。有的时候一整天都在处理一些协助协调工作，

分配给学习的时间极少。进度上整体比别人慢了很多，经常性地出现焦虑心情。

但自己也在慢慢的适应这种节奏，并通过利用零碎时间进行学习，补齐漏下的课

程，总的来说这段经历让我成长和自信了许多。

何依同学的单日计划





Q5
为复试做了哪些准备？

吕慧琳：

我们今年面试时间比往年会提前快半个月，复试准备时间很紧张，没有正儿

八经地模拟面试过。但我个人习惯是，像自我介绍这种可以提前准备好的内容，

会每天在家里面练习一下，记个时，看这部分需要花多少时间，多重复读几遍。

马传民：

当知道自己进入复试以后，当时我立即联系了相应的学长，并购买相应的笔

试资料。同时，我是属于在家完全学不进习类型的，所以就购买机票第二天就飞

来长沙在学校积极备考。

在校准备复试期间，大部分时间都在背书，初始资料前前后后背了二十多遍。

背书同时也在准备面试，我的做法是：准备中、英文自我介绍，编辑时将自身的

各方面优势体现在介绍里；列出评委老师会提出的各种问题，并结合自身的学习

情况、竞赛情况等进行回答。

Q6

有什么

想对学弟学妹们说的？

何依：

那就送大家一句我的座右铭吧：“喧闹任其喧闹，自有我自为之，我自风情

万种，与世无争。”无论结果如何，考研这段旅程都会重塑你。焦虑是常态，但

别被它吞噬。享受这个过程，塑造更强大的自己。

吕慧琳：

很多人的焦虑来自于跟别人比较，其实没必要。我们最主要的还是做好自己

的事情，不要太关注身边环境的变化，或者身边同学说的话。不管别人怎么样，

自己每天按部就班做好自己，保证心态稳定。只有心态真正稳定了，才有可能取

得比较好的考试成绩。

马传民：

如果给自己定了某个目标，就应该坚定不移地去完成，万万不可半途而废。

同时，别把大学生活都耗在无效社交上。我见过有些人忙着参加各种聚餐，毕业

时却连份像样的简历都写不出来。
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